
В Пензе все меньше остается спортивных команд, за кото-
рые хочется болеть и получать удовольствие, а не сгорать от 
стыда. Виной тому финансовые конфликты, раздирающие 
сильнейшие клубы города. Они стали черной полосой для хок-
кея, баскетбола, мини-футбола. Будут ли родители отдавать 
детей в спортивные школы, если клуб не выступает в регуляр-
ном чемпионате? Будут ли окупаться построенные арены и 
стадионы? Хочется верить, что наступивший сезон не станет 
для пензенского спорта мертвым.  
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383 врача – 
столько не хвата-
ло в больницах 
Пензы в сентябре

44  процента   
составил рост 
заболеваемости 
Педикулезом в 
регионе

6885 тонн 
боевых отравляю-
щих веществ унич-
тожено в леони-
довке
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не хочу и не буду
В интернете немало 

слухов о том, что плате-
жи за капремонт явля-
ются необязательными. 
Дескать, не хочу и не буду 
платить, и ничего мне за 
это не будет.

Отказаться от оплаты ка-
питального ремонта нельзя. 
В соответствии со статьей 
169 Жилищного кодек-
са Российской Федерации 
собственники помещений 
в многоквартирном доме 
обязаны уплачивать ежеме-
сячные взносы на капиталь-
ный ремонт общего имуще-
ства. Указанное положение 
распространяется на все 
дома, за исключением при-
знанных аварийными и 
подлежащими сносу в по-
рядке, установленном Пра-
вительством РФ. К непла-
тельщикам применяются 
те же меры, что и к должни-
кам по оплате услуг ЖКХ. С 
них будут взиматься пени 
за каждый день просрочки.

Минстрой РФ сформу-
лировал позицию, согласно 
которой долг по взносам 
на капитальный ремонт, 
в отличие от прочих ком-
мунальных платежей, 
следует за помещением. 
В случае смены собствен-
ника доля оплаченных 
денежных средств перехо-
дит к новому собственни-
ку. Следовательно, нужно 
быть внимательными при 
покупке квартиры на вто-
ричном рынке.

Если собственники фор-
мируют фонд капитального 
ремонта на специальном 
счете, при этом более 50 
процентов собственников 

жилья не уплачивают взно-
сы в срок, орган местного са-
моуправления принимает 
решение о формировании 
фонда капитального ремон-
та на счете регионального 
оператора, то есть забирает 
деньги в «общий котел».

Под одну гребенку
За капремонт платят 

все одинаково из расчета 
6,9 рубля за квадратный 
метр.

Однако если расходы на 
оплату жилищно-комму-
нальных услуг превышают 
максимально допустимую 
норму в совокупном дохо-
де семьи, вы имеете право 
на получение субсидии от 
государства. Она предо-
ставляется в соответствии с 
Правилами, утвержденны-
ми Постановлением Прави-
тельства РФ от 14 декабря 
2005 года № 761 «О предо-
ставлении субсидий на 
оплату жилого помещения 
и коммунальных услуг».

Хотелось бы отметить, 
что, согласно пункту 5 
данных Правил, субсидии 
выплачиваются при отсут-
ствии задолженности по 
оплате жилого помещения 
и коммунальных услуг или 
при заключении соглаше-
ний по ее погашению. За 
разъяснениями рекомен-
дуем обращаться в орган 
социальной защиты по ме-
сту жительства.

не дождемся очереди
Внезапно протекла 

крыша, а дом поставлен 
на капремонт на 2020 
год. Так и будете жить, 

потому что передвинуть 
сроки на более ранние не-
возможно.

Это неправда! Во-
первых, никто не отменял 
текущий ремонт. Обслу-
живающая организация 
обязана отреагировать на 
возникшую проблему. Во-
вторых, очередь на кап- 
ремонт можно «подви-
нуть». Органы местного 
самоуправления ежегодно 
проводят мониторинг тех-
нического состояния много-
квартирных домов и разра-
батывают краткосрочные 
планы реализации про-
граммы на муниципаль-
ном уровне. По результа-
там мониторинга могут 
быть внесены изменения.

В случае формирова-
ния фонда капремонта 
дома на специальном счете 
собственники сами опре-
деляют срок проведения 
капитального ремонта. 
Главное, чтобы было доста-
точно денежных средств.

в общий котел
Если дом хранит сред-

ства на капремонт на сче-
те регионального операто-
ра, то перейти на спецсчет 
уже невозможно.

На самом деле в любое 
время можно изменить 
способ накопления средств. 
Для этого необходимо 
провести общее собрание 
собственников квартир и 
направить решение регио-
нальному оператору. День-
ги, которые были собраны 
домом на счете региональ-
ного оператора, перечислят 
на спецсчет дома. Справед-
ливо и обратное действие 
– от спецсчета можно вер-
нуться к «общему котлу». 
Решение вступает в силу 
через месяц после направ-
ления результатов общего 
собрания собственников.
региональный фонд капремонта
Бесплатная горячая линия: 8-800-
700-86-06.

за что мы платим?
Мифы и правда о капитальном ремонте

http://www.zspo.ru

Почти год, как с жителей Пензы, согласно регио-
нальному закону, взимается плата за капитальный ре-
монт многоквартирных домов. Между тем вопросов 
становится все больше. Мы попытались разобраться, 
что мифы, а что правда, вместе с директором регио-
нального фонда капитального ремонта многоквартир-
ных домов в Пензенской области Натальей Моисеевой.

ПриМерный расчет стоиМости раБот По каПреМонту

Кому ремонт обходится  
дороже?

2-этажный дом
(Военный городок, 

№ 10) 

14-этажный дом  
(ул. Кулакова, 4)

1. Ремонт кровли 592 000 руб. 453 000 руб.

2. Ремонт фасада с утеплением 1 787 000 руб. 5 000 000 руб.

3. Инженерные сети 520 000 руб. 3 137 000 руб. 

4. Ремонт лифтов 3 970 000 руб. 

Итого 2 899 000 руб. 12 561 000 руб.

Стоимость работ на 1 кв. м 3 900 руб. 2 803 руб.
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Ирина Воронина – про-
фессиональный юрист, 
поэтому любую тему сна-
чала рассматривает с точ-
ки зрения соответствия 
букве закона.

Ирина Воронина сама 
ведет прием граждан по 
юридическим вопросам, 
причем не только в сво-
ей приемной в округе 
№ 9, но и в составе вы-
ездных бригад в других 
районах города, с июля 
по сентябрь приемы про-
водились ежедневно. За 
два месяца было про-
консультировано более 
800 человек. Поэтому 
она лучше других знает 
о нуждах людей, к ней 
идут за помощью, ей до-
веряют.

Округ № 9 – это рабо-
чая окраина. Ирина Во-
ронина здесь выросла, 
училась в начальных 
классах. В родной шко-
ле № 37 она и сегодня 
частый гость. Без нее не 
обходится ни одно школь-
ное торжество. На послед-
нем звонке Ирина Влади-
мировна лично общалась 
с каждым выпускником, 
говорили о многом, в том 
числе и о патриотизме. 
Оказалось, что понимают 
его все по-разному.

– Ирина Владимиров-
на помогает нам в реше-
нии самых разных во-
просов. Мы благодарны 
ей за чуткое внимание к 
проблемам школы и под-
держку, – говорит дирек-
тор школы № 37 Ирина 
Сергеевна Агапова. 

В этом году благодаря 
помощи депутата в шко-
ле № 37 отремонтирова-

ли крыльцо и крышу над 
входом.

В округе завершилась 
асфальтировка дорог. 
Благодаря выделению до-
полнительных средств из 
бюджета отремонтирова-
на дорога на улице Улья-
новской – от Минской до 
Одесской. В округе обнов-
ляются детские площад-
ки. Несмотря на то что 
большинство многоэтажек 
здесь были построены еще 
в прошлом веке, микро-
район не выглядит ста-
рым или обшарпанным. 
Возможно, спасает обилие 
зелени. Видна и хозяй-
ская рука: старые элемен-
ты на детских площадках 
демонтируют, вместо них 
появляются новые. Во 
дворах проложены удоб-
ные асфальтовые дорож-
ки до детсадов и школ. 

Помимо реализации 
программы по наказам 
избирателей за счет соб-
ственных средств депу-
тата Ворониной в округе  
№ 9 установлены 79 лаво-
чек: на улицах Ульянов-
ской, Минской, в совхозе 
«Заря» и поселке Нефтя-
ник. На улице Одесской, 
4 отремонтирована бесед-
ка, где любят собираться 
местные старожилы.

– Я голосовала за 
Ирину Воронину. Она 
молодая и работящая. 
Помогла беседку отремон-

тировать. Теперь мы мо-
жем собираться во дворе 
в любую погоду, – говорит 
жительница дома № 4 на 
ул. Одесской Валентина 
Васильевна Батькова.

В соседнем доме – № 4А 
на ул. Одесской Ирину Во-
ронину тоже знают лично. 
Отзываются о депутате до-
брым словом.

– Очень она отзывчи-
вая и ответственная, – го-
ворит местная жительни-
ца Валентина Чикислова. 
– У нас в доме прожи-
вает инвалид детства. 
Он остался совсем один. 
Даже не знали, к кому об-
ратиться за помощью. Де-
путат наш взяла над ним 
опеку, помогла ему.

Молодому человеку 
оформили паспорт, по-
могли собрать справки 
для получения пенсии по 
инвалидности. 1 сентября 
юношу отвезли на учебу в 
колледж в Мокшан.

Многоэтажный дом  
№ 1 на улице Кронштадт-
ской примечателен уже 
тем, что здесь даже в подъ-
езде установлены пласти-
ковые окна. Оказалось, 
такой ремонт провела 
управляющая компания 
после того, как жильцы 
обратились за помощью к 
Ирине Ворониной.

– Человек она грамот-
ный, подсказала, как 
правильно составить 
бумаги, и дала им ход. 
Многие не верили, но у 
нас получилось. Оказы-
вается, все можно сде-
лать по закону, только 
мы не умеем пользовать-
ся правами, – объясняет 
старший по дому № 1 на 
улице Кронштадтской 
Геннадий Шукалов.

Ирина Воронина го-
ворит, что дел предсто-
ит сделать еще немало. 
Но ее это не пугает. Хотя 
приходилось сталкивать-
ся с трудностями, которые 
не поддаются решению. 
Но об этом в следующем 
номере «Горожанина».

дети из многодетных и 
малообеспеченных семей 
должны питаться бесплатно? 
мы представили в школу обе 
справки. Однако нам сказа-
ли, что мы имеем право на 
бесплатное питание только 
один раз в день (на выбор 
– завтрак или обед). Право-
мерно ли это? 

Анна, Пенза
как сообщили в мини-

стерстве образования Пен-
зенской области, льготы на 
питание предоставляются 
за счет муниципального 
бюджета. они установле-
ны постановлением ад-
министрации г. Пензы от 
18.12.2013 (с последую-
щими редакциями)  и  
программой «развитие 
образования в г. Пензе», 
утвержденной постанов-
лением администрации  
г. Пензы от 05.08.2014. Полу-
чать льготное питание мож-
но только один раз в день.

с чем связано уменьше-
ние количества койко-мест в 
больницах города? 

сергей, 29 лет
с 1 апреля 2015 года 

была проведена реорга-
низация коечного фонда 
государственных бюджет-
ных учреждений здравоох-
ранения региона. Это было 
сделано с целью достиже-
ния нормативов объема 
медицинской помощи в 
стационарных условиях, 
утвержденных Постановле-
нием Правительства рФ от  
18.10.2013 № 932 «о про-
грамме государственных 
гарантий бесплатного ока-
зания гражданам меди-
цинской помощи на 2014 
год и на плановый период 
2015 и 2016 годов». укруп-
нение дневных стациона-
ров позволило расширить 
спектр амбулаторной по-
мощи. как заверили в ми-
нистерстве здравоохране-
ния Пензенской области, 
данные преобразования 
не повлекут за собой сни-
жения доступности и каче-
ства медицинской помо-
щи для жителей региона. 

уважаеМые горожане!
если у вас назрел по-

настоящему больной вопрос 
и вы затрудняетесь найти на 
него ответ, обращайтесь. ре-
дакция «горожанина» всегда 
придет на помощь! 

звоните: 25-85-90

ирина воронина: «Помощь людям – мой долг»

отПравьте
сМс-сообщение на номер

89273758590
– либо напишите нам по эл/почте:  

g_penza@inbox.ru
ищите нас в Facebook, вконтакте и twitter

в округе № 9 укладывают 
новый асфальт

В округе № 9 впервые избрана депутатом жен-
щина. К слову, уже два созыва в Пензенской Думе 
не было представительниц прекрасной половины. А 
значит, некому было лоббировать интересы, кото-
рые принято считать сугубо женскими: защита мате-
ринства и детства, социальная поддержка и помощь 
обездоленным.

это важно
– более тысячи обращений поступило в приемную депу-
тата, все нашли свое решение;
– установлен светофор на перекрестке ул. минской и 
ул. ульяновской, возле тц "зима"; 
– в защиту интересов жителей направлено 8 исковых за-
явлений и подготовлено 157 документов.

лавочки на улице Минской
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Мини-футбол
Начнем с самых титу-

лованных. Пензенская 
«Лагуна-УОР» – пяти-
кратный чемпион страны 
по женскому мини-фут-
болу, повторно сделав-
шая в этом году золотой 
дубль, выиграв также 
Кубок страны. Анало-
гов в российском спорте 
пока нет. Но не похоже, 
что в Пензе дорожат уни-
кальным клубом. Пред-
усмотренные контрактом 

премиальные за свои до-
стижения девушки так и 
не получили. Да что там 
– долги по зарплате перед 
спортсменками, копящие-
ся с прошлого года, так и 
не погашены.

– Нас никто из спортко-
митета даже с победой не 
поздравил, восприняли 
как должное. Так обидно 
было, – вспоминает Юлия 
Титова, лучший бомбар-
дир прошлого сезона.

Теперь Юля будет вы-
ступать за киевский клуб 

«ИМС». После того как 
пять ведущих игроков 
«Лагуны» тщетно пыта-
лись добиться от главы 
регионального спортко-
митета внятного ответа, 
когда же им погасят дол-
ги по зарплате, с ними 
решили не продлевать 
контракты. Как гласит 
полная едкого сарказма 
пословица нового време-
ни: обычно сначала ищут 
справедливость, потом – 
новую работу.

– В нашу сторону по-

шел откровенный не-
гатив. Я ждала до по-
следнего, готовилась 
подписать новый договор, 
но мне ясно дали понять, 
что люди, способные от-
стаивать свое мнение и 
бороться за свои права, 
клубу не нужны, – гово-
рит экс-капитан «Лагу-
ны» Татьяна Дерипаско.

Палата по разреше-
нию споров Российского 
футбольного союза, куда 
обратилась Дерипаско 
вместе с другим игроком 
«Лагуны», капитаном рос-
сийской национальной 
сборной по мини-футболу 
Марией Филисовой, при-
знала требования деву-
шек обоснованными. 

Клубу «Лагуна» запре-
щено принимать новых 
игроков до тех пор, пока 
он не расплатится с быв-
шими. Пока пензенский 
клуб пытается обжало-
вать это решение, обра-
щение в палату по раз-
решению споров готовят 
Юлия Титова и Алина 
Горобец. Алина – чело-
век, глубоко верующий 
и старающийся жить 
бесконфликтно, до по-
следнего она не желала 
следовать примеру под-
руг по команде. В одной 
из последних игр девуш-
ка получила серьезную 
травму, у нее уже ушло 

ОстрАя темА
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В этом сентябре среди пензенских болельщиков не наблюдается того радостного оживления, которое 
обычно предшествует новому спортивному сезону. Очень похоже, что игровые виды спорта в нашем горо-
де если не умерли, то получили тяжелую контузию.

http://www.mFc-laguna.ru/Foto_r/88
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немало денег на лече-
ние. В интернете она 
прочитала интервью с 
президентом «Лагуны». 
Виталий Антонов уве-
рял, что пытался сделать 
все возможное, чтобы 
сохранить прежний со-
став. Алину поразило 
не столько это, сколько 
фраза: «Клубу придется 
выплатить Тане Дери-
паско всю образовавшу-
юся задолженность». Об 
остальных игроках, жду-
щих свои кровно зара-
ботанные, руководитель 
клуба не обмолвился ни 
словом.

– Получается, нам вы-
плачивать никто ничего 
не собирается?! – удивле-
на Алина Горобец. – Мы 
все работали на одну 
цель. Наверное, я была 
слишком наивной, дума-
ла, что долги выплатят 
всем, а не только тем, 
кто подал жалобу. После 
травмы мне пришлось де-
лать операцию – клуб не 
дал ни копейки. Теперь 
минимум на полгода или 
даже больше я не смогу 
играть и работать, пока 
идет реабилитация.

Тем временем пензен-
ский клуб, разорвавший 
контракты с лучшими 
игроками, и областной 
спорткомитет о потере 
если и скорбят, то вида 
не показывают. Высоких 
мест в этом сезоне от «Ла-
гуны» никто не ждет. Об 
этом руководитель спорт-
комитета Артур Пантеле-
ев объявил журналистам.

Пензенский хоккей
Хоккейному клубу 

«Дизель» и вовсе снача-
ла предлагали пропу-
стить предстоящий чем-
пионат ВХЛ. Начиная с 
прошлого года перебои 
с зарплатой перестали 
быть чем-то из ряда вон 
выходящим. Дошло до за-
бастовок – команда отка-
залась выходить на лед и 
направила жалобы в Тру-
довую инспекцию.

В результате «Дизель» 
покинули 24 игрока, а 
также исполнительный 
директор клуба Дмитрий 
Корягин, главный тре-
нер Андрей Сидоренко, 
менеджер по спортивным 
операциям Евгений Обы-
дин. Остались долги в 45 
миллионов рублей.

Ценой неимоверных 
усилий и личного вмеша-
тельства в то время врио 
главы региона Ивана Бе-
лозерцева «Дизель» допу-
стили до участия в новом 
сезоне чемпионата ВХЛ. 
Вопрос, где брать деньги 
на финансовое обеспече-
ние, погашение долгов и 
оплату новых игроков и 
тренеров, остается откры-
тым.

наш баскетбол
Пензенская «Юность» 

два года назад лиши-
лась человека, который 
превратил студенческую  
команду в профессио-
нальную. В 2013-м ди-
ректор и главный тренер 
Марина Павлова, под ру-
ководством которой наши 
девушки впервые за по-

следнее десятилетие выи-
грали бронзовые медали 
чемпионата российской 
Суперлиги, пошла под 
суд по обвинению в фи-
нансовых махинациях. 

По версии следствия, 
Павлова похищала выде-
ляемые команде бюджет-
ные средства, однако, по 
словам обвиняемой, она 
лишь обналичивала их. 
На суде Павлова заяви-
ла, что бюджетные день-
ги шли на содержание 
клуба, но выплаты произ-
водились «в конвертах», 
чтобы не афишировать 
огромные расходы на про-
фессиональный спорт.

«Все вопросы пере-
распределения средств 
согласовывались с руко-
водством спорткомитета, 
только эти согласования 
никак не оформлялись и 
не визировались», – напи-

сала подсудимая Марина 
Павлова в открытом пись-
ме, адресованном обще-
ственности.

Однако отвечать при-
шлось ей одной. Павлову 
приговорили к 5 годам 
лишения свободы услов-
но и возмещению 21 с 
лишним обналиченного 
ею миллиона рублей – по 
соответствующему иску 
спорткомитета.

После того, как 
«Юность» лишилась ру-
левого, команда никак не 
войдет в привычное рус-
ло. Новый сезон начался, 
однако далеко не со всеми 
игроками заключены кон-
тракты. Баскетболистки 
тренируются, и уже про-
вели первую встречу се-
зона, под «честное слово», 
надеясь, что документы 
подпишут и все отдадут.

яна Бахтина

официально
Юлия макарова, старший помощник прокурора 

Пензенской области:
– Прокуратура Первомайского района Пензы про-

вела проверку по информации о задолженности по 
заработной плате перед сотрудниками мини-фут-
больного клуба «лагуна-уор» еще в марте. на тот мо-
мент имелась задолженность по заработной плате 
в размере 898 тысяч рублей перед 21 работником за 
ноябрь и декабрь 2014 года. Прокурор вынес постанов-
ление о возбуждении дела об административном пра-
вонарушении в отношении президента клуба, он был 
оштрафован на 5 тысяч рублей. но задолженность так 
и не погашена. долг составляет 500 тысяч рублей. При-
чем заработная плата за декабрь 2014 года не была 
заложена спорткомитетом области ни в смету расхо-
дов мФк «лагуна-уор» на 2014 год, ни в смету на 2015 
год. в настоящее время подготовлены заявления в суд о 
взыскании задолженности.

http://www.mFc-laguna.ru/Foto_r/88
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готовиМ иММунитет
Осень – пора сбора уро-

жая, богатого витаминами, 
и самое лучшее время 
укрепить свой иммунитет, 
пока не наступили холод 
и сырость. Как избавиться 
от сонливости и вялости, 
избежать насморка и про-
студы, расскажет врач-
диетолог Ольга сорокина.

осенние овощи и фрук-
ты содержат все важные 
для укрепления иммуни-
тета элементы. в борьбе 
с простудными заболева-
ниями помогут природные 
антибиотики – чеснок, лук, 
хрен. регулярно включай-
те в свой рацион свежие 
помидоры. они содержат 
красные антиоксиданты, 
контролирующие работу 
почек и сердечно-сосуди-
стой системы. Пейте то-
матный сок. он поможет 
сохранить красоту и моло-
дость вашей кожи.

в борьбе с авитамино-
зом помогут свекла, капу-
ста, в том числе квашеная. 
Эти продукты содержат 
полный спектр полезных 
веществ. еще один кладезь 
полезных микроэлемен-
тов – болгарский перец. 
именно осенью в нем на-
капливаются такие нужные 
нашему организму веще-
ства, как лютеин, необхо-
димый для глаз, йод, фтор, 
кремний, цинк и марганец. 
укрепят ваше здоровье тык-
ва, арбуз и, конечно же, 
фруктовые десерты. неза-
менимый осенний напиток 
– чай из шиповника. он по-
лезен для сосудов, кожи и 
профилактики простудных 
заболеваний.

и не забывайте про 
физическую активность. 
Прогулки в лес, занятия 
спортом, посещение бас-
сейна, бани или просто 
прохладный душ помо-
гут укрепить иммунитет и 
встретить холодную зиму во 
всеоружии.

ва
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секреты красоты
Мы уже рассказали о лечебном 

профиле санатория имени С.М. 
Кирова и некоторых процедурах, 
предоставляемых профсоюзной 
здравницей. Теперь пришло вре-
мя раскрывать секреты. Секреты 
красоты от санатория им. С.М. 
Кирова.

Селеновые ванны. Обладают 
мощнейшим оздоровительным и 
косметическим эффектом. Основ-
ные компоненты – селен и цеоли-
ты. Это удивительное сочетание, 
которое поможет сохранить вам 
молодость и бодрость! Селено-
вые ванны выводят из организма 
тяжелые металлы, снимают на-
пряжение и утомление, расслаб- 
ляют, укрепляют сон, повышают 
устойчивость к стрессам.

Всем известно горячее обертыва-
ние. Но есть еще и «холодный» ана-
лог процедуры – криообертывание. 
И это второй секрет красоты от са-
натория им. С.М. Кирова. Холодное 
обертывание рекомендуется при 
варикозном расширении вен. При 
помощи этой процедуры можно бо-

роться с целлюлитом проблемных 
зон, для которых противопоказано 
термическое воздействие. Холодное 
обертывание особенно полезно для 
тех, кто проводит весь день на ногах 
или в неудобной обуви, – продав-
цов-консультантов, парикмахеров, 
поваров, официанток. Уникальные 
лечебные составы и руки професси-
онала помогут сохранить красоту и 
здоровье ваших ножек.

Но, как говорится, лучше один 
раз попробовать, чем сто раз ус-
лышать. Санаторий им. Кирова 
ждет вас. Ваши красота и здоро-
вье – в руках профессионалов. 
Подробную информацию узнавай-
те по телефону 62-97-00. Адрес 
санатория: г. Пенза, ул. Мичури-
на, 8.

Профсоюзные здравницы Пензенской оБласти

имеются ПротивоПоказания. необходима консультация сПециалиста

detskiivopros.ru

За каждый паке-
тик с несколькими 
зернышками дачни-
кам приходится вы-
кладывать прилич-
ную сумму. Избежать 
лишних трат поможет 
собственная заготовка 
семян. Своим дачным 
опытом делится Вла-
димир Артюхин.

Проще всего полу-
чить семена укропа, 
кориандра и салата. 
Созревшие зернышки 
сами опадают в руки, 
достаточно до них до-
тронуться. Только вот 

со сбором лучше не тя-
нуть, иначе после сен-
тябрьских дождей ни-
чего не останется.

С другими дачными 
культурами придется 
повозиться. Выберите 
несколько самых рос-
лых, ровных корнепло-
дов моркови и свеклы 

и аккуратно уложите 
в ящики или коробки. 
Для надежности их 
можно засыпать сухим 
песком. И в погреб. Вес-
ной нужно будет выса-
дить запас в открытый 
грунт. С капустой тоже 
можно хитро поступить. 
Закутайте кочан в газе-
ту, а весной, срезав все 
листья, посадите коче-
рыжку в землю. И уже 
в следующем году мож-
но не тратить деньги, 
а радоваться собствен-
норучно выращенным 
семенам.

готовь семена осенью

6 
со
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цыплят по осени считают

как росли цены как росли доходы 

товар Рост средней цены за 3 месяца, руб. Июнь Июль Август

Сливочное масло*, 200 г 20,83 Денежные доходы на душу 
населения, руб. 20990,5 22636,5

Не подсчитаны

гречневая крупа*, 1 кг 10,87 

Реальные денежные доходы, 
в % к соответствующему 
периоду предыдущего года

94,2 99,5

Мука*, 2 кг 9,07 
Сахар*, 1 кг 6,23
Подсолнечное масло*, 1 л 4,87 
Бензин АИ 95** 1, 10
Бензин АИ 92** 1, 03

«Горожанин» при-
стально следит за дина-
микой цен на продукты 
питания, которые мы 
покупаем едва ли не 
каждый день. Мы про-
водили мониторинг в 
трех крупных торговых 
сетях, свежие данные 
вы всегда можете най-
ти на наших страницах 

в соцсетях. Сегодня мы 
посмотрим, как измени-
лись цены за лето.

К осени сумма чека 
в магазине снизилась в 
целом на 61 рубль. Во 
многом это можно объяс-
нить сезонным падением 
цен на овощи и фрукты, а 
их в нашем продуктовом 
наборе немало (капуста, 

картофель, морковь, лук). 
Но отдельные товары су-
щественно подорожали. 
Заметнее всего – сливоч-
ное масло – почти на 21 
рубль, гречневая крупа – 
на 11 рублей, мука – на 9 
рублей. 

За этот же период дохо-
ды пензенцев существен-
но не изменились. По 

данным Пензастата, де-
нежные доходы на душу 
населения в нашем реги-
оне в среднем выросли на 
1 646 рублей, а расходы – 
на 1 190 рублей.

Какими будут цены 
осенью, «Горожанин» обя-
зательно расскажет. Дер-
жите руку на пульсе цен 
вместе с нами!

По итогам мониторинга на первое число каждого месяца. 
* в магазинах "Магнит", "Магазин моего района", "Перекресток"
** "Роснефть", "Лукойл", "Апельсин" 
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когда у кадровика 
спросили, почему на лю-
бой работе обязательно 
требуют высшее образо-
вание, он ответил:

– чтобы была гарантия, 
что человек в состоянии 
заниматься пять лет тупой, 
неинтересной работой и 
оставаться интересным 
человеком.

– мама, папа, завтра 
родительское собрание 
в садике. Пойдете?

– нет, доча, мы лучше 
на эти деньги с тобой в 
египет съездим!

доллар дорожает, 
бензин дорожает, про-
дукты дорожают, услуги 
жкх тоже дорожают.

и только цены на яхты 
снизились. радость при-
шла, откуда не ждали!

ложь неприятнее все-
го, когда она глагол.
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ПрОгулКи ПО Времени
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фото недели

терпение матери – как 
тюбик зубной пасты: не 
заканчивается почти ни-
когда.

в ближайшие девять 
месяцев лето будет до-
ступно только за деньги. 
за большие деньги!

я не верю в эволюцию. 
тогда у работающих ма-
терей выросли бы глаза 
на затылке, десять рук и 
атрофировался бы сон.

– мойша, что такое? ты 
женился в четвертый раз. 
неужели все женщины 
такие привередливые?

– не все... только 
мама.

– боже, почему в ва-
шей машине так ужасно 
пахнет?

– ну а что вы хотите – 
120 лошадей!
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Это самая древняя и 
самая короткая улица 
в Пензе, ее протяжен-
ность составляет всего 
321 метр.

Изначально Губер-
наторской улицы как 
таковой не было. На за-
падном краю Соборной 
площади, на задах архи-
ерейского дома, постро-
или несколько усадеб. С 
этого все и началось...

Дом губернатора был 
построен в конце XVIII 
века добродушным и бо-
гатым помещиком Апол-
лоном Никифоровичем 
Колокольцевым, мечтав-
шим сделать его центром 
светской жизни города. 
Как писал Ф.Ф. Вигель 
в своих мемуарах, Коло-
кольцев купил усадьбу 
и отгрохал на ней трех-
этажные хоромы с горя, 
когда его жена бежала 
из Пензы с молодым 
полковником. Кстати, 25 
лет спустя она вернулась 
к мужу, он простил ее и 
любил пуще прежнего. 
Но супруги вынуждены 

были удалиться из обще-
ства в дальнее имение. А 
усадьба была продана по 
дешевке в 1804 году каз-
не под губернаторский 
дом.

Здание, где сегодня 
размещается картинная 
галерея, было возведе-
но одним из последних 
на Губернаторской ули-
це в 1910–1912 годах по 
проекту петербургского 
архитектора А.И. Фон-
Гогена. В нем распола-
гались отделения Дво-
рянского земельного и 
Крестьянского поземель-
ного банков.

После революции, в 
1918 году, банк был лик-
видирован, а его активы 
и имущество национа-
лизированы. В здании 
разместились Губерн-
ский комитет партии 
большевиков и Губерн-
ский исполнительный 
комитет, а позднее гор-
ком КПСС и гориспол-
ком. В феврале 1919 
года улица стала назы-
ваться Советской.

В 1986 году здание гор- 
исполкома было переда-
но Пензенской област-
ной картинной галерее 
имени К.А. Савицкого.

губернаторская улица
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Программа выставки 
была увлекательной – про-
фессиональные ринги, 
конкурсы костюмов и са-
мых похожих пар «хозяин 
– кошка», выбор самой кра-
сивой кошки. К восторгу 
малышей работала 
контактная ком-
ната «КотэХаус», 
где можно было 
потрогать ко-

шек и сфотографировать 
их. А еще на выставке мож-
но было увидеть хорьков, 
морских свинок и птичек. 
Организаторы доставили 
огромную радость всем без 
исключения любителям 

животных.

кошки и не только!
В Пензе прошла выставка под красивым осен-

ним названием «Золотая кошка». Известный во 
всем мире «Элитар-клуб» пригласил на «Дизель-
Арену» кошек 20 пород. В том числе самых редких!


